



関西の企業らしく、2023年の阪神タイガース日本一を皆でお祝いした*

「決まり文句のように、『私にどうしろと言うんですか?』と彼らは言うんです。そこで私は、『今日付けで懲戒解雇します。自席に戻ることは許しません。私物はあとで自宅に送りますから、いますぐ会社から出ていいってください』と言いました」

一人も警察沙汰にしなかったことは温情であり、会社の恥を世間にさらさない配慮でもあった。

辞めさせた社員の机を整理していく、引き出しの奥からとんでもないものが出てきたこともある。それは、使用済みの香典袋の山だった。

「取引先や顧客にまつわる架空の葬儀をデツチ上げては、総務から香典をもらつて懐に入れていたのでしよう。香典袋は捨てればよいものを、机の中に貯め込んでおいた心理はよくわかりません。袋が一〇〇枚以上ありましたから、一回の香典が一万円としても、一〇〇万円以上の横領です」

横領の事例としても、何ともセコい。そのような手口が社内に蔓延していたのだ。

「私は入社した年の七月くらいから追及を始めて、翌年(〇二年)の秋くらいまで費やして、横領社員は全員辞めさせました。全部で一〇人以上いて、幹部クラスも多かったので、一年余で社内体制が大きく入れ替わったわけです」

吉岡さんが正式に事業承継をして社長に就任したのは、一〇(同22)年のことだ。

そこに至るまでに社内の腐敗は一掃され、まっさ

らな新入社員たちが次代を担うべく育つっていた。社内の空気は見違えるほどよくなり、借入金などの状況も大きく改善された。

工具を売るだけの会社から、ソリューションビジネスへ

だが、社長に就任したころから、別の逆境に見舞われ始めていた。創業当時からの主軸であった工具雑貨類の販売で、利益が上がりなくなってきたのだ。「信じられないような低価格で工具を売る同業者が出てきて、業界全体が安売り競争のレッドオーシャンになってしまったのです。このままではジリ貧だし、安売りばかりの営業では社員のモチベーションも上がらない」と悩んで、ただ売るだけの物販から撤退しようと決意しました。ほかの道を探そう、と……」

では、何によってその穴埋めをするのか? 吉岡さんは、「ソリューションビジネス」(顧客の問題解決を目的とした販売・サービス)にシフトすることを決意した。

「そのための『ソリューションサイト』を、年に一つずつ立ち上げようと決意し、実行してきました。いまでは一〇のソリューションサイトが稼働しています、それぞれ顧客獲得や売り上げアップに貢献しています」

たとえば、「配管コーチロー・com」は配管工事専門のサイトであり、「塗り床まこと専門店・com」は工場の塗り床工事専門のサイトだ。工場関連のお困りごとのほぼすべてに対応可能なサイトがそろっており、それらを介した工事やメンテナンスを、既存顧客や新規顧客から請け負っている。

各サイトを立ち上げるにあたって、吉岡さんは必要な国家資格を年に一つずつ取得し、自ら陣頭指揮を執った。たとえば、「一級管工事施工管理技士」「二級電気工事施工管理技士」などの資格だ。

「一〇年間コツコツ増やしてきたソリューションサイト経由の工事やメンテの売り上げが、いまでは会社全体の約三五%にまで伸びています。これを五〇%まで伸ばすことが、いまの目標です。工具販の売り上げもまだ一五%くらいありますが、そこに依存してはいないので、もう安売りはしていません」

物販からソリューションビジネスへと大きくシフトする事業変革によって、吉岡興業は安売り競争の泥沼から抜け出し、もう一つの逆境を乗り越えたのだ。

理念経営の徹底によつて、全社員が一つにまとまつた

組織の崩壊に悩まされた吉岡社長は、だからこそ、全社員を一つにまとめるために強くこだわつてき

た。そのために、社長就任以前の約二年間を費やして、会社の新たな経営理念を制定したという。「創業者の代からの理念は別にあるんですが、私自身が社長になってから会社の軸となる新たな理念が必要だと思ったんです」

そして、作り上げた理念を全社員に浸透させるため、あの手この手で取り組んできた。

「社員全員に理念をすべて暗記してもらうために、テストまで作りました。合格するまで何度も受けてもらいます(笑)。

また、新入社員が入ってきたときには、最初の二日間、私が彼らに理念について語り続けます。時には熱く、時には面白おかしく……。それと、うちの会社のサイトでは、幹部社員持ち回りで毎月理念にからめたエッセイを書いてもらっています」

理念が全社員共通の土台となつているから、いまはかつてのような崩壊は起こらない。また、逆境に直面しても、皆が理念に立ち戻つて対応を考えるという。「わが社では『全員営業』を掲げています。それが単なるスローガンではなく実際に『全員営業』として成り立っているのも、理念で全員の『ベクトル合わせ』ができるからこそです。

中小企業が逆境を乗り越えるためには、まず最初に理念で全員の心を一つにしておくことが大切だと思います。逆境を乗り越えた経験を踏まえて、私の結論です」